

## La novedad pastoral del Papa Francisco

Reseña del congreso de Bogotá: interpelaciones del Papa a la teología hoy (18 a 21 de septiembre de 2016)

*Javier García, L.C.*

*Profesor emérito de teología en el Ateneo Pontificio Regina Apostolorum y en otros centros académicos de Roma, especialista sobre Iglesia católica en América Latina.*

Los días 18 a 21 de septiembre del presente año de 2016 se celebró en Bogotá (Colombia) un Congreso Internacional sobre Interpelaciones del Papa Francisco a la Teología hoy. Se trataba de captar y profundizar sobre las nuevas líneas pastorales del Papa Francisco, sus antecedentes, sus raíces, su expresión actual. Ciertamente que con solos tres años y siete meses sobre la colina vaticana sería prematuro intentar un balance de su pontificado. Los organizadores, conscientes de ello, buscaron más bien analizar “el nuevo estilo del ejercicio del primado de Pedro que nos recuerda la necesidad de ser una Iglesia samaritana y profética... en sintonía con las grandes causas de la humanidad... Estilo que está abriendo fronteras y levantando simpatías en muchos espacios antes limitados a la presencia cristiana” (del desplegado del Congreso). En las siguientes líneas presentamos una información sintética de dicho congreso.

1. Fue un congreso jesuita en el buen sentido: desde luego, porque se trataba de un Papa Jesuita, porque se organizaba y celebraba en una universidad de la Compañía, la Pontificia Universidad Javeriana, de Bogotá, elegida y delegada por los cinco decanos de las facultades jesuitas de teología de Brasil (Belo Horizonte, Rio de Janeiro, São Paulo, Curitiba y Porto Alegre) y, sobre todo, porque tanto en la estructura del congreso, cuanto en las ponencias el recurso a las fuentes ignacianas era constante.

2. La estructura del congreso se organizó según una metodología jesuita, en cuatro pasos: contexto, experiencia, reflexión y acción –un método que se sigue en la dinámica de los Ejercicios Espirituales ignacianos-, con una conferencia magistral para cada día confiada a alguna gran figura en la Iglesia o en el campo de la teología. El congreso inició con la Eucaristía presidida por el cardenal Rubén Salazar, arzobispo de Bogotá y Presidente del Celam, celebrada en el mismo coliseo del congreso. La primera conferencia (Contexto),

estuvo a cargo del Dr. Austen Ivereigh, laico católico de Oxford, que expuso la vida y la doctrina del Papa Francisco; ha escrito un libro muy bien informado, “El gran Reformador. Francisco, retrato de un Papa Radical”<sup>1</sup>, lo mejor que se ha escrito hasta la fecha sobre la vida y pensamiento del Papa Francisco, con buena acogida en el mundo de habla inglesa y española. Muy interesante su exposición de todo el contexto de movimientos y corrientes políticas, teológicas y sociales de Argentina y de la Iglesia latinoamericana de los años setenta a nuestros días.

El segundo día (Experiencia), el P. Alberto Parra Mora, S.I., profesor de teología en la Javeriana, habló sobre “Experiencias Eclesiales a partir del Concilio Vaticano II”: cómo llegan las grandes ideas de la *Lumen Gentium*, *Gaudium et Spes* y *Dei verbum*, al Papa Francisco.

El tercer día (Reflexión), el P. Antonio Spadaro, S.I., director de la prestigiosa revista jesuita de Italia *La Civiltà Cattolica*, dio una magnífica conferencia sobre el Magisterio del Papa Francisco, comentando esencialmente sus tres grandes documentos, *Evangelii Gaudium*, *Amoris Laetitia* y *Lodato si'*: el común denominador o, mejor, el común espíritu que une a los tres documentos es la alegría y el gozo cristiano.

El cuarto día (Acción) habló la teóloga brasileña María Clara Lucchetti Bingermer, de la universidad católica de Río de Janeiro, dirigida por los jesuitas, sobre “Teologías actuales. Mística, praxis y misericordia, la teología de Francisco”: Clara Bingermer hace unos años era una teóloga feminista radical, ahora la he visto moderada, bien informada y con una grande admiración hacia el Papa Francisco; conferencia bien informada, nos abrió una visión panorámica bastante completa del pensamiento y la línea del Papa Francisco.

3. Cada día, después de la conferencia magistral, se organizaban paneles y mesas temáticas en torno a Biblia, Iglesia y Sociedad (primer día), Misión, Ecoteología y Misericordia (segundo día), Laicado, Ecumenismo y Vida Consagrada (tercer día) y cada participante en el congreso elegía según sus centros de interés. Al final del primer día se montó una actividad muy interesante y fructífera, diálogo con los maestros: algunos profesores de la Javeriana hacían preguntas a los cuatro principales ponentes. Las respuestas fueron ricas y aportaron experiencias personales que venían a enriquecer lo que de un modo formal habían dicho o dirían en la ponencia respectiva.

---

<sup>1</sup> A. IVEREIGH, *El Gran Reformador. Francisco, retrato de un papa radical*, Ediciones B, Ciudad Autónoma de Buenos Aires 2015. Original inglés, *The Great Reformer Francis and the Making of a Radical Pope*, trad. Juanjo Estrella.

4. La última noche se hizo un balance del congreso, confiando cada uno de los cuatro días a cuatro teólogos jesuitas: el balance fue positivo, aunque un tanto apresurado; sin embargo, ahí están las ponencias del mismo congreso grabadas y puestas a disposición de todo el mundo en internet. La parte festiva y cultural consistió en un concierto de tres piezas tocadas con trombones, por cuatro alumnos de la misma universidad, y en un Monólogo de las varias Marías del Evangelio –la adúltera, la pecadora y María Magdalena, la de la resurrección-, interpretado por una excelente artista colombiana. El congreso concluyó con un vino chileno o argentino y un champán de amistad y alegría.

### *Algunas impresiones mías*

El pensamiento y el nuevo estilo inaugurado por el Papa Francisco en la Iglesia se estudió con respeto y simpatía, sobre todo en sus principales documentos, *Evangelii gaudium*, *Laudato si'* y *Amoris laetitia*. Francisco ha creado un nuevo estilo como Pastor universal de la Iglesia en la línea del Poverello d'Assisi, que en realidad brota del manantial cristalino del Evangelio: es el Jesús Buen Pastor cercano a los pobres, enfermos, desamparados y marginados, que nos muestra el rostro benévolo del Padre Misericordioso. Un estilo asumido con todas sus consecuencias, proyectado sobre la sociedad actual, capitalista y globalizada, violenta e inquieta, laicista e indiferente, pero profundamente necesitada de amor y misericordia.

Los asistentes al Congreso, estudiosos de teología como religiosas, sacerdotes y algunos laicos, fueron una media de cuatrocientos cincuenta, constantes y muy interesados.

Llama la atención la Pontificia Universidad Javeriana por su vitalidad y excelencia, una de las tres mejores según la escala estimativa en campo académico en Colombia, con numerosas facultades, con clínicas médicas, con un campus situado en una colina de dieciocho hectáreas, con ciento cinco edificaciones -incluyendo cafeterías y restaurantes- y unos veinticuatro mil alumnos. Tiene una extensión, la Seccional de Cali, en el Departamento del Cauca, con ocho edificios y otras tantas facultades.

El congreso sobre las interpelaciones del Papa Francisco a la teología hoy fue también ocasión muy oportuna para que todos, pastores, teólogos y pueblo de Dios, repensáramos el camino por el que el Espíritu quiere llevar a toda la Iglesia. El encuentro también ha significado para todos una bocanada de oxígeno eclesial, teológico y pastoral.